
QUARTA-FEIRA, 03 DE JANEIRO DE 2024 • ANO XXXI • EDIÇÃO Nº 3927

Página 5 Página 5

Página 2

Curitiba investe em semáforos inteligentes,
bikes compartilhadas e ciclomobilidade ativa

Programa que oferta três
refeições nas escolas estaduais

vai para o terceiro ano
SEED-PR

O programa de alimentação escolar paranaense, um dos maiores do País,
disponibiliza alimentação adequada a mais de 1 milhão de alunos

Mais câmeras na Muralha Digital e
investimentos no monitoramento

do clima impulsionam
segurança em Curitiba

JOSÉ FERNANDO OGURA/SMCS

Prefeito Rafael Greca apresenta a Muralha Digital
ao Secretário Nacional de Segurança Pública, Tadeu Alencar
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Pinhais é a cidade mais bem avaliada
da região metropolitana no índice
de efetividade da gestão municipal

JOSÉ FERNANDO OGURA/SMCS
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Em 2023, Assembleia trabalhou
na modernização das leis estaduais

PMP

No indicador Governança em Tecnologia da Informação (i-Gov TI),
que mede o uso dos recursostecnológicos em favor da sociedade,
o município de Pinhais atingiu conceito A, de altamente efetivo

1 milhão de pessoas passaram
a virada no Litoral do Paraná,

estima Polícia Militar
PMPR

A programação faz parte do Verão Maior Paraná e traz uma série
de serviços, shows e atividades de lazer para os veranistas

que passam a temporada no Litoral e na Costa Noroeste
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Expediente

RODRIGO FONSECA/CMC

om um sistema de mobi-
lidade urbana moderno,
com canaletas, vias lentas

e vias rápidas, não é de hoje que
Curitiba é referência no país na
área de trânsito. Em 2023, a cida-
de se manteve na vanguarda, com
investimentos em modernização,
infraestrutura urbana e ações edu-
cativas para melhorar a mobilida-
de e a segurança da população nas
ruas.

Curitiba ganhou semáforos in-
teligentes, novos binários, moder-
nização dos processos e incentivo
à ciclomobilidade.

CICLOMOBILIDADE
Em 2023, Curitiba inaugurou

50 estações de bicicletas compar-
tilhadas, com 500 bicicletas - me-
cânicas e elétricas - disponíveis nos
principais eixos cicloviários da ci-
dade, ampliando a mobilidade ati-
va e o uso de meios de transporte
sustentáveis.

Curitiba investe em semáforos
inteligentes, bikes compartilhadas

e ciclomobilidade ativa

C
O sistema possibilita a cone-

xão com estações do transporte
público e terminais de ônibus
como Cabral, Portão, Guadalupe,
Campina do Siqueira e a Estação
Rodoferroviária.

Atualmente, a cidade conta
com uma malha cicloviária de
280,2 km, entre ciclovias, ciclofai-
xas, ciclorrotas e vias compartilha-
das. De acordo com o Plano Ci-
cloviário de Curitiba, até 2025,
serão cerca de 400 km.

SEMÁFOROS
INTELIGENTES

Ao longo do ano, a cidade im-
plantou 181 novos semáforos para
pedestres, incluindo semáforos so-
noros e com maior tempo de aber-
tura para pessoas com deficiência
e mobilidade reduzida.

Esse é o caso do cruzamento
das ruas Francisco Derosso e Pio-
neiros, no Alto Boqueirão, que ga-
nhou semáforos que permitem a

travessia orientada por sinais so-
noros. Outros 29 pontos da cida-
de contam com semáforos seme-
lhantes.

NOVAS PLACAS
A Prefeitura começou a insta-

lar as novas placas de identifica-
ção dos nomes das ruas em junho
de 2023. Letras reflexivas e maio-
res melhoram o sistema de identi-
ficação de vias de Curitiba, na pri-
meira atualização em 26 anos.

Nesta primeira fase, estão sen-
do implantadas 3.179 placas de
nomenclatura em cruzamentos
dos principais eixos de circulação
viária da cidade.

REDUÇÃO DE MORTES
Curitiba registrou redução de

1,2% no número de mortes em
acidentes de trânsito, de acordo
com o relatório anual do Progra-
ma Vida no Trânsito (PVT) divulga-
do em setembro.

DIVULGAÇÃO

Curitiba investe em semáforos inteligentes, bikes compartilhadas
e ciclomobilidade ativa. - Na imagem, o vice-prefeito Eduardo Pimentel

Espaço Ecumênico: Câmara de
Curitiba inaugura local para orações

Foi inaugurado o Espaço Ecumênico da Câmara Muni-
cipal de Curitiba (CMC). A criação de um local reservado
para orações foi uma solicitação da Arquidiocese de Curi-
tiba, trazida ao Poder Legislativo pelo vereador Oscalino
do Povo (PP), cujo pedido em plenário foi acatado pela
Mesa Diretora da CMC. O novo Espaço Ecumênico da
CMC fica em uma sala ao lado do auditório da CMC, no 4º
andar do Anexo 2. A inauguração reuniu lideranças religi-
osas, vereadores e servidores da CMC.

Em agradecimento ao gesto de respeito à liberdade
religiosa da CMC, o arcebispo metropolitano de Curitiba,
Dom José Antônio Peruzzo, compareceu à inauguração do
Espaço Ecumênico e realizou a primeira celebração no
local. "Este é um espaço para que as pessoas possam ter
momentos de paz, de oração e de celebração junto a Deus,
independente da religião", abençoou Dom Peruzzo.

O presidente da CMC, Marcelo Fachinello (Pode), con-
firmou que o Espaço Ecumênico é um símbolo de valori-
zação do respeito às crenças individuais. "Este é um perí-
odo do ano em que todos nós estamos mais sensíveis,
olhando mais para o próximo. É um momento de reflexão,
de nascimento, de um novo ano que vai iniciar. Entregar
esse espaço aqui para cristãos das mais diversas crenças,
e das mais diversas fés, é importante e gratificante para
gente nesse momento", afirmou.

Sugestões dos vereadores de Curitiba
aprovadas na última sessão de 2023

MAIS FOOD TRUCKS EM CURITIBA:
Antecipando que investirá no tema em 2024, o verea-

dor Mauro Ignácio (União) aproveitou a última sessão do
ano para aprovar, em plenário, uma indicação pedindo a
ampliação dos pontos de food trucks na cidade, abran-
gendo parques, praças e equipamentos esportivos. Igná-
cio disse que criará uma frente parlamentar, para discutir
a revisão da Lei dos Food Trucks em Curitiba.

PARCELAMENTO DA DÍVIDA ATIVA:
A criação de um sistema de notificação por push, que

avise o contribuinte a pagar em dia suas dívidas com a
Prefeitura de Curitiba, além da ampliação das formas de
pagamento, consta na sugestão apresentada pelo Profes-
sor Euler (MDB) que foi aprovada. "É bom para o contri-
buinte, que não atrasa o parcelamento; é bom para o Exe-
cutivo, que aumenta a arrecadação", explicou o parlamentar.

03 de Janeiro
Dia do Juiz de Menores; Dia de Santa Genoveva.
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fim de reunir e atuali-
zar as leis estaduais
paranaenses, a Assem-

bleia Legislativa do Paraná tra-
balhou em 2023 para consoli-
dar a legislação estadual. O ob-
jetivo é reunir as leis tratando
de temas correlatos, promo-
vendo uma modernização da
legislação. Neste ano, leis tra-
tando de três grandes assun-
tos foram agrupadas: consumi-
dor, pessoa com Transtorno do
Espectro Autista (TEA) e de-
fesa da mulher.

Consumidores, fornecedo-
res e prestadores de serviço,
além de profissionais que tra-
balham no Direito do Consu-
midor, encontram dificuldades
para localizar as leis estaduais.
A proposta visa unificar todas
as leis, trazendo, em um único
documento, toda a legislação
estadual. Ao todo, o projeto
contempla 98 leis estaduais,
com 304 artigos, mais de 20
projetos de lei em tramitação
e revoga ainda leis que já fo-
ram consideradas inconstituci-
onais. O documento trata de
legislações desde o ano de
1990. Atualmente, Pernambuco
e São Paulo contam com inici-
ativa parecida.

Para debater o assunto, a

Em 2023, Assembleia trabalhou na modernização das leis estaduais
Legislação tratando da proteção do consumidor, da defesa da mulher e

de pessoas Transtorno do Espectro Autista estão entre os assuntos abordados

A
V

A
L
D

IR
 A

M
A

R
A

L
/A

L
E
P

O objetivo é reunir as leis tratando de temas correlatos,
promovendo uma modernização da legislação

Comissão de Defesa do Con-
sumidor da Assembleia, presi-
dida pelo parlamentar, realizou
neste ano uma série de audi-
ências públicas para debater a
consolidação das Leis do Con-
sumidor no Estado do Paraná.
A primeira audiência pública
teve como tema "A Relação de
Consumo com as Instituições
Financeiras e Similares". A "Ali-
mentação Saudável nas Canti-
nas Escolares Públicas e Priva-
das no Paraná" também foi tema
de debate. Além disso, a "Rela-
ções de Consumo com os
Prestadores de Serviço de
Transporte Coletivo" foi alvo
de discussão. Por fim, os "Ser-
viços Essenciais de Telefonia,

Internet e Aplicativos de Co-
municação" e o "Comércio de
Veículos e Planos de Saúde"
também foram debatidos pela
Comissão.

TEA
Já uma Comissão Especial

está tratando da construção do
Código Estadual da Pessoa com
Transtorno do Espectro Autis-
ta (CEPTEA).  A Comissão está
trabalhando para concluir a
terceira etapa do trabalho. De
acordo com o relator, o grupo
está analisando todas as con-
tribuições das etapas anterio-
res, elaborando a versão final
do texto. A previsão do depu-
tado Evandro Araújo é apre-

sentar o relatório em feverei-
ro de 2024, quando a Comis-
são Especial deve encerrar os
trabalhos. Só então o material
poderá ser analisado em Plená-
rio pelos parlamentares.

A elaboração do material foi
dividida em três etapas. No iní-
cio, foram unificadas 11 leis es-
taduais vigentes no Paraná e 43
projetos de lei que estavam tra-
mitando na Assembleia sobre o
tema, de autoria de diversos
parlamentares, que deram ori-
gem ao texto base com 133
artigos.

Em seguida, abriu-se o pra-
zo para as contribuições da
sociedade em geral, das entida-
des e das famílias. Ao todo fo-
ram 58 contribuições recebi-
das oficialmente com melhori-
as, pedidos de mudanças e su-
gestões ao texto. Além disso,
órgãos governamentais, como
as Secretarias de Educação,
Saúde e Família, também foram
ouvidas, assim como o Minis-
tério Público e Defensoria Pú-
blica.

CÓDIGO DE DEFESA
DA MULHER

Segundo o projeto, o Códi-
go de Defesa dos Direito da
Mulher Paranaense vai contri-

buir com a solidificação de um
vasto conjunto de leis que ao
longo dos anos tem contribuí-
do para buscar uma equidade
de gênero.

Na primeira etapa da con-
solidação, buscou-se indexar a
legislação vigente encontrada
nos bancos de dados da Casa
Civil do Governo e da Assem-
bleia. Segundo a justificativa,
evitou-se invadir no conteúdo
e alcance das redações, por
respeito aos autores. No en-
tanto, durante o processo de
consolidação estão previstas e
revisão e adequação de alguns
itens. As legislações estão sepa-
radas em capítulos e tratam dos
mais variados temas.

No seu escopo, a lei trata
ainda do Conselho Estadual
dos Direitos da Mulher do Pa-
raná (CEDM/PR). O objetivo é
possibilitar a participação po-
pular e propor diretrizes de
ação governamental voltadas à
promoção dos direitos das
mulheres e atuar no controle
de políticas públicas de igual-
dade entre os gêneros mascu-
lino e feminino, assim como
exercer a orientação normati-
va e consultiva sobre os direi-
tos das mulheres no Estado do
Paraná.

A Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) começou a
analisar a criação do Dia da
Conscientização da Agenesia
de Membros, a ser realizado
anualmente na data de 30 de
setembro. O projeto de lei
foi apresentado no Legislati-
vo em novembro de 2023 e,
para chegar até à votação em
plenário, precisa passar pe-
las comissões temáticas. A
ideia do autor, Pier Petruzzi-
ello (PP), é educar e consci-
entizar a população sobre a
agenesia de membros.

A agenesia de membros é
pouco conhecida, mas atin-
ge um grande percentual da
população que possui a de-
ficiência física que é caracte-
rizada como pela ausência ou
desenvolvimento incomple-

Projeto cria o Dia da Conscientização da Agenesia de Membros em Curitiba
A agenesia de membros é caracterizada pela ausência ou

desenvolvimento incompleto de um membro ou parte do corpo
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A agenesia de membros é pouco conhecida, mas atinge um
grande percentual da população que possui deficiência física

to de um membro ou parte do
corpo, podendo afetar tanto os
membros superiores quanto
os inferiores. A extensão da
ausência pode variar de dedos

a membros inteiros, portanto
cada caso é único, apresentan-
do desafios individuais para
aqueles que vivem com essa
condição e suas famílias.

Ao propor a criação da data,
Petruzziello explica que o ob-
jetivo é valorizar e reconhecer
uma grande parte da popula-
ção que possui deficiência físi-
ca. "Devemos gerar ações pú-
blicas e particulares: na inclu-
são social, nas áreas de saúde e
educação. Ações contra o
bullying, discriminação e pre-
conceito, dando a mais efetiva
aplicação da lei, com melhor
igualdade, dignidade e outros
direitos previstos na Constitui-
ção Federal", justifica o verea-
dor.

"De acordo com dados do
IBGE 2010, no Brasil, esse tipo
deficiência física, após a defici-
ência visual, é a que apresenta
maior incidência dentre os ci-
dadãos, totalizando aproxima-
damente 13,4 milhões de pes-

soas. Esse número engloba
1,9 milhões de pessoas que
possuem características clas-
sificadas como agenesia de
membros", explica Petruzzie-
llo.  As causas da agenesia de
membros podem variar, en-
volvendo fatores genéticos e
ambientais. Em alguns casos,
a condição pode ocorrer iso-
ladamente, enquanto, em ou-
tros, pode estar associada a
síndromes. O projeto desta-
ca como fundamental que
sejam firmados convênios e
parcerias com entidades pú-
blicas e privadas. "A falta de
conhecimento sobre o as-
sunto se destaca como gran-
de impedimento para a total
inclusão e naturalização das
diversidades", destacou o par-
lamentar.
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Tribunal de Contas do Es-
tado do Paraná (TCE-PR)
divulgou o Índice de Efe-
tividade em Gestão Mu-

nicipal - IEGM, uma ferramenta que
tem como objetivo avaliar a efeti-
vidade das políticas e atividades
públicas desenvolvidas pelos ges-
tores municipais. No indicador
geral, Índice de Efetividade em Ges-
tão Municipal (IEGM), Pinhais teve
avaliação B+, ficando entre as nove
primeiras cidades colocadas no
estado e a primeira na Região Me-
tropolitana de Curitiba (RMC). Os
dados se referem ao IEGM de 2022,
com informações relativas ao ano-
base de 2021. São sete indicado-
res avaliados e apontados como es-
senciais numa boa administração
pública: Educação, Saúde, Planeja-
mento, Gestão Fiscal, Meio Ambi-
ente, Cidades Protegidas e Gover-
nança em Tecnologia da Informa-
ção.

No indicador Governança em
Tecnologia da Informação (i-Gov
TI), que mede o uso dos recursos
tecnológicos em favor da socieda-
de, o município de Pinhais atingiu
conceito A, de altamente efetivo,
ficando à frente de cidades como
Curitiba, Londrina, Foz do Iguaçu
e Maringá. Para o coordenador de

Pinhais é a cidade mais bem avaliada da região metropolitana
no índice de efetividade da gestão municipal

No último levantamento do TCE-PR, município foi destaque em diversas áreas
sociais, e conquistou conceito A na Governança em Tecnologia da Informação
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No indicador Governança em Tecnologia da Informação (i-Gov TI),
que mede o uso dos recursos tecnológicos em favor da sociedade,

o município de Pinhais atingiu conceito A, de altamente efetivo

Tecnologia da prefeitura, Anderson
Tanck, esse resultado demonstra a
preocupação e os esforços da área
de TI: "Temos investido em tecno-
logia ao longo dos últimos anos,
para que a prefeitura se mantenha
atualizada, porque essa é uma ten-
dência, é a evolução tecnológica,
o que faz com que as pessoas pro-
curem cada vez mais por esses ser-
viços. Temos buscado facilitar e
aproximar o cidadão da prefeitu-
ra, dar transparência aos atos e
isso demonstra a preocupação que
a administração municipal  está

tendo, além de claro, enriquecer
muito o processo organizacional
da própria instituição, fazendo com
que haja mais agilidade, resolven-
do as demandas da população de
forma mais rápida, dessa forma con-
tinuaremos trabalhando para man-
ter esse resultado."

Exemplo das soluções em tec-
nologias empregadas em Pinhais,
é o programa Pinhais Mais Segura,
que inclui a Muralha Digital, a nova
Central de Monitoramento e os
Módulos Eletrônicos de Monitora-
mento, que já foi apresentado a de-

zenas de autoridades de todo o
Brasil, incluindo estrangeiros. Nes-
te mês de dezembro, a Secretaria
de Segurança e Trânsito de Pinhais
(Seset), em conjunto com o Depar-
tamento de Tecnologia da Secreta-
ria de Administração de Pinhais (Se-
mad) recebeu a visita do secretá-
rio de Governo, Ademir Garcia, do
diretor de TI, Henrique Cesar dos
Santos, e do comandante da Guar-
da Municipal da Prefeitura de Co-
lombo, Skaul, para conhecerem a
Central de Monitoramento de Pi-
nhais e trocar informações sobre
a estrutura de tecnologia e solu-
ções utilizadas.

CONCEITO B+ EM 4 ÍNDICES
Em outras áreas avaliadas, Pi-

nhais também se destacou, como
no Índice Municipal de Educação
(i-Educ), onde atingiu B+ e ficou
em primeiro lugar na região me-
tropolitana. Esse índice avalia as-
pectos relacionados à infraestru-
tura, além de quantitativo de va-
gas, material escolar, alimentação
escolar, conselho e plano munici-
pal de Educação.

A inauguração do maior Cmei
do município, reforma e ampliação,
além da construção de novas es-
colas fazem parte dos investimen-

tos realizados na rede municipal
de ensino, que também é líder re-
gional no Ideb.

O município também foi clas-
sificado como B+ no Índice Muni-
cipal da Saúde (i-Saúde), superan-
do cidades como Curitiba e Ma-
ringá. Dentre os maiores investi-
mentos na área, a Prefeitura de
Pinhais realiza reformas das uni-
dades básicas, ampliando para seis
Unidades de Saúde da Família que
funcionam em horário estendido;
mutirões de saúde, que já tiraram
17 mil pessoas da fila de especiali-
dades; campanhas de prevenção e
vacinação; projetos educativos e
uma ampliação de equipes e aten-
dimentos nos equipamentos de saú-
de.

No Índice Municipal de Prote-
ção aos Cidadãos (i-Cidade), Pi-
nhais também se destacou ao re-
ceber B+, ficando à frente de mais
de 200 municípios do estado. O i-
Cidade mede o grau de envolvi-
mento do planejamento municipal
na proteção dos cidadãos frente a
possíveis eventos de sinistros e
desastres. Além disso, reúne infor-
mações sobre Plano de Contingên-
cia, identificação de riscos para in-
tervenção do Poder Público e in-
fraestrutura da Defesa Civil.
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IOCine Passeio exibe o filme Priscilla

Quando a adolescente Priscilla Beaulieu conhece Elvis
Presley em uma festa; o homem que é uma estrela do rock
se torna alguém totalmente diferente em momentos ínti-
mos: uma paixão vibrante; um aliado na solidão; um me-
lhor amigo vulnerável. Através dos olhos de Priscilla; Sofia
Coppola revela outro lado do grande mito americano no
longo namoro e casamento turbulento de Elvis e Priscilla.

Governo do Paraná,
por meio do Programa
Estadual de Alimentação

Escolar (PEAE), viabilizado pela
Secretaria de Estado da Educa-
ção (Seed/PR) e pelo Instituto
Paranaense de Desenvolvimen-
to Educacional (Fundepar), ad-
quiriu, ao longo de 2023, mais de
35 mil toneladas de alimentos,
um investimento de aproxima-
damente R$ 448 milhões, sendo
R$ 122 milhões de recursos re-
passados pelo Fundo Nacional de
Desenvolvimento da Educação
(FNDE). Foram beneficiadas 17
mil famílias de pequenos agricul-
tores.

Um dos carros-chefes desses
números é o programa Mais
Merenda, por meio do qual o
Estado passou a oferecer três
refeições por período nas esco-
las, que entra no terceiro ano
em 2024. Os estudantes do en-
sino regular contam com um
cardápio variado, que inclui ar-
roz, feijão, saladas, carnes, bolos,

Programa que oferta três refeições nas
escolas estaduais vai para o terceiro ano

O Governo do Paraná adquiriu, ao longo de 2023, mais de 35 mil toneladas
de alimentos, um investimento de aproximadamente R$ 448 milhões

O

O programa de alimentação escolar paranaense, um dos maiores do País,
disponibiliza alimentação adequada a mais de 1 milhão de alunos
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sucos e frutas. São servidos aos
estudantes um lanche na chega-
da, o almoço no intervalo e ou-
tro lanche na saída. Quando se
trata da educação em tempo in-
tegral, em que os alunos passam
o dia todo na escola, em ativida-
des de contraturno, são servidas
cinco refeições por dia.

A proteína está presente nos
cardápios das escolas pelo me-
nos três dias da semana e um a
cada quatro produtos, entre
ovos, frutas, verduras e hortali-
ças, é orgânico.

São oferecidas pelo menos 15
variedades de proteína que com-
põem o cardápio, incluindo dife-

rentes cortes de carne bovina
(em cubos, moída, steak), frango
em tiras, coxa e sobrecoxa, filé
de peito (sassami), cortes suínos
(lombo, mignon), linguiças, filés
de tilápia e empanados de aves e
peixes, por exemplo. Além das
carnes, a proteína está presente
nos ovos, leite e derivados, como
a manteiga. O programa de ali-
mentação escolar paranaense,
um dos maiores do País, dispo-
nibiliza alimentação adequada a
mais de 1 milhão de alunos. "A
alimentação escolar supre, no
mínimo, 30% da necessidade nu-
tricional de nossos alunos. São
ofertados, a cada refeição, ali-
mentos adequados e saudáveis,
com muitas frutas, legumes, ver-
duras, arroz, feijão, carne, pães e
leite. Comida de verdade", pon-
tua a responsável técnica pela
elaboração do cardápio, Andrea
Bruginski.

Ela faz parte da equipe de nu-
tricionistas do Instituto Funde-
par e envia periodicamente su-

gestões de cardápios e fichas téc-
nicas das refeições para as esco-
las, para que os produtos sejam
servidos de acordo com o pla-
nejamento.

"A alimentação escolar passa
por um rigoroso controle de
qualidade, desde o momento da
aquisição, no armazenamento e
na distribuição, para levar cada
vez mais saúde aos estudantes.
Bem alimentados, eles têm mais
condições de aprender", afirma
Eliane Teruel Carmona, direto-
ra-presidente do Fundepar. "A
parceria firmada com a agricul-
tura familiar pela Seed/Fundepar
veio para ficar e para fomentar
todo um trabalho dos pequenos
e médios produtores. Ao mes-
mo tempo, alimentamos nossos
alunos com comida nutritiva e
de qualidade, o que auxilia inclu-
sive na melhoria do rendimento
e no aprendizado dos nossos es-
tudantes", reforça o secretário
de Estado da Educação, Roni Mi-
randa.

Ao longo de 2023, a Secre-
taria Municipal de Defesa So-
cial e Trânsito de Curitiba con-
quistou marcos significativos na
garantia da segurança e na pro-
moção da ordem na cidade e
na resiliência da cidade frente
aos períodos de fortes chuvas.

Com investimentos em tec-
nologia e ações estratégicas,
diversos setores e programas
foram fortalecidos, resultando
em avanços expressivos que
impactaram positivamente na
vida dos curitibanos.

O secretário de Defesa
Social e Trânsito, Péricles de
Matos, ressalta a ampliação da
Muralha Digital, os investimen-
tos no monitoramento climá-
tico da cidade pela Defesa Ci-
vil e a modernização da Guar-
da Municipal, com reflexo na
redução de crimes na capital
paranaense.

"Curitiba hoje é referência
no uso da tecnologia associada

Mais câmeras na Muralha Digital e investimentos no
monitoramento do clima impulsionam segurança em Curitiba

à governança. Não poderia ser
diferente na Segurança Pública.
Investimos no monitoramento,
na transparência da atuação dos
agentes de segurança, na adesão
de sistemas de gestão mais efici-
entes e no controle das ações
climáticas", destaca Matos.

MURALHA DIGITAL
Em 2023, a Muralha Digital,

cerco de segurança da Prefeitu-

ra, ganhou a instalação de novas
câmeras de segurança em pon-
tos estratégicos da cidade, além
das 515 câmeras corporais (body
cams) e veiculares da Guarda
Municipal, acompanhadas em
tempo real no Centro de Con-
trole Operacional (CCO).

O sistema se mostrou efici-
ente com redução de até 40%
nas ocorrências de crimes nos
pontos monitorados.

Com grande circulação de
pessoas, o Passeio Público de
Curitiba foi um dos pontos con-
templados. Moradora do Cen-
tro, Elisabete Cruz da Silva, 57
anos, costuma frequentar o lo-
cal com a família.

"Sempre trago meu neto
para passear aqui. Ele adora ver
o peixe, o pato e tem muita
energia para gastar. Com as no-
vas câmeras vai ser melhor ain-
da", contou a avó, acompanhada
de Lucca, 3 anos.

A Praça Generoso Marques
e o cruzamento da Travessa Nes-
tor de Castro com a Rua do
Rosário, no Centro, também fo-
ram contemplados com o mo-
nitoramento da Muralha.

GUARDA MUNICIPAL
Em seu papel na manutenção

da ordem e segurança, a Guarda
Municipal registrou 49.477 ocor-
rências este ano - média de 135
por dia; que resultaram em 1.978
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S encaminhamentos em flagran-

te delito (5,4 prisões de sus-
peitos/dia).

Um dos destaques em 2023
foi a redução de 23% nas ocor-
rências de danos em relação a
2022, com 1.143 registros. A Pa-
trulha Maria da Penha fez 5.900
atendimentos a mulheres víti-
mas de violência.

Entre os investimentos, a
Guarda adquiriu 500 coletes
balísticos e reformou suas ba-
ses.

Nos programas sociais jun-
to à comunidade, a GM atuou
em 24 escolas municipais com
a Guarda Municipal Mirim, para
2 mil estudantes no contratur-
no; realizou 130 apresentações
do Teatro de Fantoches para
21 mil crianças e 71 apresenta-
ções de Contação de Históri-
as, para 2,5 mil pessoas. O pro-
jeto Cão Amigo fez 128 aten-
dimentos para 44,6 mil pesso-
as.

Guardas municipais atendem a uma média de 148 ocorrências por dia
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Brasil celebrou o Dia
Nacional do Órfão, data
instituída no dia 24 de

dezembro de 1961, com o intui-
to de destacar a importância de
acolher crianças e adolescentes
sem família. De acordo com o
Sistema Nacional de Adoção e
Acolhimento do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ), 33 mil
crianças e adolescentes estão atu-
almente em abrigos e institui-
ções públicas no Brasil. Entre eles,
4.499 estão prontos para ado-
ção, aguardando por uma família
e por um ambiente afetuoso
para crescerem de maneira sau-
dável.

Apesar do número de inte-
ressados em adotar no Brasil ser
de 36.437 em 2023, há um dese-
quilíbrio evidente. A maioria das
crianças disponíveis para adoção
(83%) tem mais de 10 anos, en-
quanto apenas 2,7% dos preten-
dentes estão dispostos a adotar
nessa faixa etária, revelam os
cálculos do CNJ. Professora de
Direito da Criança e do Adoles-
cente do Centro Universitário
de Brasília (CEUB), Selma Sau-
erbronn detalha a importância e
como funciona o processo de
adoção.

CONFIRA A ENTREVISTA:

Quais são os requisitos legais
para que uma pessoa ou ca-
sal possa adotar uma criança
no Brasil? Quais são os prin-
cipais passos e procedimen-
tos jurídicos envolvidos?

SS: O pretendente à adoção
deve possuir idade superior a 18
anos, independentemente do
estado civil. De acordo como o
ECA, é preciso haver uma dife-
rença de idade de 16 anos, en-
tre a pessoa pretendente à ado-
ção e o adotando. O pretenden-
te à adoção deve se cadastrar no
cadastro de adoção, de pessoas
que pretendem adotar, gerido
pela Vara da Infância e da Juven-
tude.

Assim, primeiro, aquele que
pretende adotar deve se dirigir
à vara da infância e juventude e
iniciar um procedimento admi-
nistrativo para se inscrever no
cadastro para a adoção de cri-
anças e adolescentes. Uma vez

Processo de adoção: como adotar
crianças e adolescentes no Brasil

Especialista em Direito da Criança e do Adolescente do CEUB
esclarece dúvidas sobre o sistema de adoção brasileiro

inscrito no cadastro de adoção,
ele poderá postular uma adoção
de criança e adolescente no Bra-
sil. Dessa forma, ele estará apto
a formular, efetivamente, eu pe-
dido de adoção.

Como funciona o processo
de habilitação para doção?

SS: Existem duas modalida-
des de habilitação. Uma para ado-
ção nacional e outra para a in-
ternacional. Na adoção nacional,
o pretendente se dirige à Vara
da Infância e Juventude e infor-
ma que pretende ingressar no
cadastro de adoção. Em seguida,
será iniciado um procedimento
administrativo, para o qual serão
exigidos alguns documentos.
Após formulado o pedido de in-
gresso no cadastro, a equipe
multiprofissional elaborará o
relatório técnico, envolvendo,
inclusive visitas à residência do
pretendente a adoção.

Estando tudo certo, na pers-
pectiva legal, o juiz deferirá a
habilitação do pretendente, in-
cluindo o nome dele ou do casal
no cadastro. A partir daí, é que
o pretendente ou o casal pode-
rão ser chamados para informar
o interesse em adotar as crian-
ças e adolescentes que se encon-
tram devidamente cadastradas,
dentro de uma ordem cronoló-
gica. Em relação à adoção inter-
nacional, o pedido de habilitação
deve ter início no país de resi-
dência habitual do pretendente
à adoção ou do casal pretenden-
te. Apreciados os requisitos nesse
país, será enviado um relatório
ao Brasil. Estando tudo Ok em
relação aos requisitos da legisla-
ção brasileira, será deferida a ha-

bilitação e a inclusão do cadas-
tro de pretendentes à adoção in-
ternacional, porém em lista se-
parada.

Quais são os principais de-
safios legais enfrentados por
famílias durante o processo
de adoção no Brasil?

SS: O principal desafio legal
é quando os pais biológicos não
concordam com a adoção, quan-
do se tem alguma objeção à ado-
ção. Ainda que haja objeção dos
pais biológicos, é possível que a
adoção, ao final, receba uma sen-
tença favorável aos adotantes. É
um desafio em relação ao pro-
cesso, pois em virtude do litígio,
há que se instalar o contraditó-
rio, assegurando-se ampla defe-
sa dos pais biológicos. Outro
desafio diz respeito à adaptação
de criança e adolescente com
idades avançadas lar adotivo.

Qual é o papel do Estado e
das instituições governamen-
tais no acompanhamento
pós-adoção?

SS: Após o trânsito em jul-
gado de uma sentença que defe-
re um pedido de adoção não há
um acompanhamento específico.
As instituições, no entanto, ofe-
recem suporte semelhante aos
disponibilizados legalmente às
famílias com filhos biológicos.
Após a adoção ser deferida, os
pais adotivos assumem o poder
familiar sobre os filhos adotivos.
Portanto, o apoio e auxílio quan-
to à criação e educação dos fi-
lhos adotivos seguem padrões
normais, similares aos realizados
com filhos biológicos. Um exem-
plo disso é o papel do Conselho

Tutelar: eles são acionados em
situações que requerem inter-
venção, da mesma forma que
ocorre em relação aos filhos bi-
ológicos. Não há distinção nes-
se aspecto.

Como a legislação brasilei-
ra protege os direitos da cri-
ança durante o processo de
adoção?

SS: A proteção é o pilar cen-
tral do Instituto da Adoção, atu-
ando como salvaguarda para
crianças e adolescentes cujos
direitos fundamentais estejam
sob ameaça ou violação. Seja por
abandono da família biológica,
maus tratos ou qualquer forma
de agressão, a adoção represen-
ta uma medida protetiva. O
objetivo primordial da adoção
é assegurar um desenvolvimen-
to integral e saudável para cri-
anças e adolescentes em situa-
ção de risco, abandono ou vio-
lência. Durante o processo de
adoção, o sistema judicial assu-
me obrigações, particularmen-
te quanto à avaliação minuciosa
do contexto familiar adotivo
para aferir a sua adequação na
criação e educação da criança
ou adolescente que será adota-
do. Essa análise é conduzida por
equipes multiprofissionais com-
postas por psicólogos, assisten-
tes sociais e pedagogos. Eles vi-
sitam o lar dos futuros pais ado-
tivos para avaliar se a adoção é
adequada àquele caso concre-
to. Assim, a proteção do siste-
ma de justiça se manifesta por
meio desse cuidadoso proces-
so de avaliação, no sentido de
garantir a proteção dos direi-
tos daqueles que serão subme-
tidos à adoção.

Quais são os principais casos
em que a revogação da ado-
ção pode ser considerada
segundo a lei brasileira?

SS: É fundamental ressaltar
a distinção entre a entrega de
crianças e adolescentes ao juiz
para adoção e outras formas de
cuidado. São contextos comple-
tamente distintos. Consideran-
do a equivalência de direitos aos
pais adotivos, tudo o que se apli-
ca aos pais biológicos deve, em
tese, aplicar-se aos pais adotivos.

Por exemplo, se os pais biológi-
cos têm a possibilidade de entre-
gar seus filhos espontaneamente
para a adoção, essa mesma possi-
bilidade deve ser estendida aos
pais adotivos. Da mesma forma,
a destituição do poder familiar é
uma possibilidade tanto para pais
biológicos quanto para pais ado-
tivos. Isso não implica revogar a
adoção, visto que o Estatuto da
Criança e do Adolescente deter-
mina que a adoção é um ato ir-
revogável. No entanto, a destitui-
ção do poder familiar para pais
adotivos pode ocorrer em casos
extremos, como maus-tratos, vi-
olência, agressão, abandono, en-
tre outros. As mesmas condições
que justificariam a destituição do
poder familiar para os pais bioló-
gicos são aplicáveis aos pais ado-
tivos. Portanto, a questão central
é reconhecer as situações de des-
tituição do poder familiar dos pais
adotivos, sempre observando o
interesse superior das crianças e
dos adolescentes, com priorida-
de máxima.

Como lidar com questões
jurídicas complexas que pos-
sam surgir após a conclusão
do processo de adoção, como
a busca por informações so-
bre a família biológica da cri-
ança?

SS: Durante o processo de
adoção, há um momento norma-
tizado para a busca de integran-
tes da família extensa (tio, tia, avô,
etc). Nessa fase, existe a possibi-
lidade de buscar um integrante da
família ou até dos pais biológicos.
Lembrando que, mesmo após o
processo de adoção, pode haver
o interesse do adotado em des-
cobrir suas origens, hipótese am-
parada pelo artigo 48 do Estatu-
to da Criança e do Adolescente.

Esse artigo garante o direito
das crianças e adolescentes ado-
tados de buscarem suas origens,
mesmo após a conclusão do pro-
cesso de adoção. Isso inclui veri-
ficar informações sobre seus pais
biológicos, residência e possíveis
irmãos, mas o desejo geralmente
se concentra em conhecer os
pais biológicos. Esse direito é es-
sencial, ligado à dignidade da pes-
soa humana.
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A maioria das crianças disponíveis para adoção tem mais de 10 anos
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s praias do Litoral re-
ceberam cerca de 1
milhão de pessoas na

virada de 2023 e 2024, segun-
do estimativas de público da
Polícia Militar do Paraná divul-
gadas nesta segunda-feira (1).

Aproximadamente 550 mil
de pessoas acompanharam a
queima de fogos em Guaratu-
ba, 250 mil em Matinhos e 200
mil em Pontal do Paraná. A pra-
inha de água doce de Porto
Rico, na Costa Noroeste, rece-
beu aproximadamente 30 mil
turistas na virada do ano.

Com o apoio do Governo
do Estado, as prefeituras pre-
pararam uma programação cul-
tural e show pirotécnico para
o Réveillon, que teve fogos nor-
mais e fogos de menor ou ne-
nhum barulho para evitar pro-
blemas com animais de estima-
ção, crianças e pessoas com
autismo. As queimas de fogos
aconteceram em cinco pontos
de Matinho, localizados nos es-
pigões da nova orla das cida-
des, seis em Pontal do Paraná e
dois em Guaratuba, além das
cidades de Paranaguá, Guara-
queçaba e Antonina.

A programação faz parte do
Verão Maior Paraná e traz uma
série de serviços, shows e ati-
vidades de lazer para os vera-
nistas que passam a tempora-
da no Litoral e na Costa No-
roeste. Com 27 shows nacio-
nais programados, além de uma
série de outras ações, a tem-
porada 2023/2024 do Verão
Maior promete ser a maior da
história e espera receber 4
milhões de turistas no perío-

1 milhão de pessoas passaram a virada
no Litoral do Paraná, estima Polícia Militar

As praias do Litoral receberam cerca de 1 milhão de pessoas na virada de 2023
e 2024, segundo estimativas de público da Polícia Militar do Paraná

divulgadas nesta segunda-feira (1). A prainha de água doce de Porto Rico,
na Costa Noroeste, recebeu aproximadamente 30 mil turistas na virada do ano
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do de veraneio. A programação
completa pode ser acessada no
site www.verao.pr.gov.br.

Uma das atrações envolve
as ações esportivas nos oito
postos fixos em Guaratuba,
Shangrilá, Ipanema, Praia de Les-
te, Matinhos e Caiobá (no Li-
toral) e em Porto Rico e São
Pedro do Paraná, no Noroes-
te, além dos postos itinerantes
que passarão por Guaraqueça-
ba, Ilha do Mel, Morretes, An-
tonina e Paranaguá. A abertura
oficial foi no dia 28 de dezem-
bro e as atividades vão até fe-
vereiro.

REFORÇO
A Polícia Militar reforçou o

policiamento em todas as cida-

des do Litoral durante o Verão
Maior Paraná, com atenção es-
pecial na virada do ano. Foram
destacadas equipes a pé, mo-
torizadas, a cavalo e ainda com
Plataforma de Observação Ele-
vada que monitorou o fluxo de
turistas na cidade de Guaratu-
ba. Segundo comunicado da
PM, equipes da Rotam (Rondas
Ostensivas Tático Móveis) con-
tiveram uma briga na Praia de
Leste na madrugada do dia 1,
mas não houve presos ou feri-
dos. Já um acidente de trânsito
em frente ao posto da Polícia
Rodoviária Estadual de Coro-
ados, em Guaratuba, resultou na
prisão de duas pessoas e na
apreensão de um veículo, ar-
mas de fogo e munições.

TRÂNSITO
A corporação estima picos

de movimento nas rodovias no
retorno das praias, com trânsi-
to intenso principalmente en-
tre as 14h e às 20h dos dias 1,
2 e 3 de janeiro.

A recomendação para os
motoristas é que tenham paci-
ência, saiam preparados para
uma viagem mais longa do que
o comum, com água e alimen-
tos no veículo.

Também é importante não
consumir bebida alcoólica, dro-
gas ou algo que influencie na
capacidade psicomotora. Em
casos de emergência, é só li-
gar para os números 190
(PMPR), 198 (PRE) e 191
(PRF).

A programação faz parte do Verão Maior Paraná e traz uma série de serviços, shows e
atividades de lazer para os veranistas que passam a temporada no Litoral e na Costa Noroeste

Concentre-se nos obje-
tivos de evolução da
carreira.

Foque nos planos de
expansão e nas mu-
danças.

Alimente a alma com
emoções positivas.

Palavras carinhosas
fortalecerão vínculos.

Sucesso, prestígio e
estabilidade pela fren-
te.

A sintonia com o amor
estará forte.

Relaxe e visualize as
mudanças que deseja.

Caminhos de sucesso
estarão iluminados.

Foque nos objetivos de
longo prazo e no amor.

O dia trará emoções
fortes nos encontros.

Este ano brilhe, encan-
te e viva com mais
paixão.

Espere por crescimen-
to financeiro no traba-
lho.
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Parabéns, Larissa!

Roberta
Viana

Minha querida amiga,
Roberta Viana, feliz
aniversário nessa

quinta-feira (04). Que
este novo ano de vida

traga ainda mais
alegrias e realizações

em sua carreira de
modelo e fotógrafa!

Domingo (7)
celebra mais um
ano de vida a nos-
sa jornalista La-
rissa de Oliveira.
Desejo a você
muita sabedoria,
amor, conquistas
e aprendizado na
sua vida! Que
você continue
essa mulher in-
crível e inteligen-
te, e que venham
muitos e muitos
anos de realiza-
ções! Parabéns!

Karina Falavinha
Parabéns, Karina! Que o seu dia seja

cheio de amor, rodeado de amigos e famili-
ares que tanto te amam e te apoiam. Que
sua vida seja repleta de felicidade e saúde!

Dahiane Aparecida Lindes

Hoje é o seu dia Dahiane Aparecida Lindes, moradora
de Pinhais! Que cada momento seja marcado por sorrisos
e que o futuro te reserve grandes alegrias.

Zaira Sachetti

Leticia Stanczyk

Feliz aniversário, Zaira Sachetti! Desejo que
este novo ciclo seja de muita luz, amor e pros-
peridade.

Nesta quarta-feira (03), celebra-
mos a dádiva da sua existência Leticia
Stanczyk. Que o ano que se inicia seja
repleto de conquistas e felicidades!

Silvana Silva
Mendes

Quero parabenizar minha especial amiga Sil-
vana que trabalha nos Correios e que, aniver-
saria nessa quinta-feira (04). Que a jornada que
se inicia seja repleta de amor, saúde e surpre-
sas incríveis.


